

Colaboración

# Pro Patria

Ratificando nuestro artículo anterior EL VERDADERO ORIGEN DEL MAL, que como lo esperábamos no ha tenido respuesta, volvemos á la brega muy satisfecho de haber hecho un bien á la vindicta pública, arta ya de tantos desaciertos gubernativos.

Se nos asegura que á pesar de nuestra enérgica y concluyente protesta la marcha administrativa no sufrirá alteración y que nosotros tendremos mejor oportunidad de referirnos con mayor acopio de datos el continuismo injustificado del Jefe de la Contabilidad Nacional que tornará á su puesto tan pronto como regrese de Europa donde por ahora anda descansando de su brillante gestión en dicha oficina.

"Que al que Dios se la dá, San Pedro se la bendiga". Nosotros nunca pretendemos demostrar lo ilógico de que ciertos elementos bastante conocidos procedan siempre en cualquier lugar donde se les coloque de la misma manera; lo único que si sostendremos es, que si la Hacienda Pública no se pone en mejores manos, continuaremos mirando indefinidamente esa cadena asombrosa de delitos contra el Estado que harán cada día más crítica la situación económica del país. Sostendremos también sin cansarnos jamás, que mientras el Ejecutivo y la Administración de Justicia rehuyan al cumplimiento del Código Penal en los casos frecuentísimos de robos al Erario Nacional, seguiremos oyendo el terrible crujir de los cimientos económicos del Estado, porque no será posible alcanzar el bien encubriendo el mal con mengua de la Justicia y del respeto que deben procurar para sí y sostener incólume los representantes constitucionales de una nación culta.

Irónicamente ha dado en llamarse á Costa Rica la Suiza Americana, talvez por que su Gobierno comparado con los demás de Centro América resulta brillantísimo; pero de eso á que bien analizado queda el parangón, hay mucha distancia. Si debemos trabajar por hacernos acreedores á tan pomposo título; solo que para culminar es menester respetarnos nosotros mismos y respetar los demás, es decir, que sepamos ser dignos y que exentos de claudicaciones que manchen nuestra vida política pongamos toda nuestra cabeza y todo nuestro corazón al servicio de la Patria para llegar á abandonar el puesto con la satisfacción del deber cumplido. Los humanos si queremos, siempre tenemos lugar de reparar nuestros errores y de poner puntos sobre las íes; intertanto ya veremos como procede el primer Magistrado de la Nación que siempre ha blasonado de patriota y enérgico.

Alguien nos ha dicho, pretendiendo justificar la parcialidad incalificable de algunos funcionarios: ¿pero cómo quieren ustedes que las autoridades en un periodo tan corto como es el de cuatro años, se acarrean la odiosidad de la aristocracia casi siempre emparentada con los desfalcadores del Erario?

A ese le contestamos que nosotros suponemos á todo funcionario fiel guardian de la palabra de honor empeñada al tomar posesión oficial, y que, si no es la honorabilidad de cada uno de ellos la virtud, que en primer grado les hace acreedores á la confianza del pueblo que los elige, entonces, ¿qué títulos

pueden aducir para continuar ocupando un puesto elevado que requiere ineludiblemente honor, carácter y la magestad de la ley. Acaso es posible la existencia legal de un Gobierno que viole los principios más sagrados de la justicia instituyendo privilegios odiosos que pugnan con los principios fundamentales de la Constitución y del buen orden?

Anticipándose á nosotros "La República", diario de la localidad, dijo que para controlar las operaciones de la Contabilidad Nacional era preciso crear una comisión interventora compuesta de personas notables que tengan por principal objeto presenciar arcos de cajas con valores nacionales y dar fé bajo su firma de la existencia que resulte. Bien se conoce que dicho diario dijo eso por decir algo, sin tomarse la molestia de estudiar el caso; que si lo hubiera hecho habría encontrado pronto que no es solamente presenciando arcos como se controlan los manejos de una oficina de la talla de la Contabilidad Nacional, sino depurando las cuentas por medio de bastantes empleados laboriosos y honrados que en oficina separada como es la Contaduría Mayor de Hacienda propuesta por nosotros, obedescan las órdenes de un jefe de carácter, inteligente y honrado que sepa ponerse á la altura del puesto que se le confia.

Para el efecto de tal depuración se hace necesario que al cerrarse la cuenta del Tesoro Nacional por cada año fiscal, sea remitida por la Contabilidad Nacional con libros y comprobantes originales.

De la depuración que se practique puede resultar en muchos casos, que se haya cobrado de más ó de menos; en el primer caso debe devolverse al causante la cantidad que pagó de más y si no existiere, abonarse á la cuenta de aprovechamientos de la Hacienda Pública; en el segundo caso debe cobrarse al causante y si no lo hay debe exigirse al empleado responsable por no haber cobrado correctamente á su debido tiempo; pues el Erario Nacional ha de reintegrarse de alguna manera, en todo caso de negligencia de sus empleados. De este modo los servidores de la Nación, duplicarán su celo en el desempeño de su cometido y su labor en general será más eficaz.

De lo expuesto se desprende que la responsabilidad del comercio importador ó causantes de ingresos de otra índole no debe cesar sino hasta que la Contaduría Mayor de Hacienda haya practicado la depuración de la cuenta del año fiscal respectivo. Los comerciantes no deben resentirse de nuestra proposición porque procediendo el Gobierno equitativamente lo mismo puede mandar cobrar que recibir y si bien es cierto que no les agrada mucho tener que pagar, sí puede ser que les agrade muchísimo recibir.

En todo caso en que la Contaduría Mayor de Hacienda no esté conforme con egresos practicados por la Contabilidad Nacional, debe hacer el cargo del saldo á favor del Erario á la personal responsabilidad del jefe de la oficina quien deberá dar explicaciones satisfactorias ó pagar inmediatamente para solventarse con el Fisco.

Como las grandes responsabilidades que pueden resultarle á un empleado no serían reintegrables por falta de fianza se hace absolutamente indispensable que cada empleado con manejo de fondos otorgue fianza á satisfacción del Ministro de Hacienda.

Nuestra oficiosa labor talvez resulte monótona para algunos, y hasta pretenciosa y ridícula par otros; más esos considerandos nunca nos detendrán en la prosecución de nuestros propósitos tan desinteresados y patrióticos como exentos de apasionamiento político.

KANT.

## Inauguración

del Consejo Federal de  
Obreros Centroamericano

Baile de artesanos

El sábado 12 de los corrientes á las 8 de la noche, en el hermoso edificio del amigo señor don Alberto Bertheau, se efectuará la toma de posesión de los Delegados, quedando inaugurado el Consejo Federal Obrero Centroamericano; en celebración de tan deseado triunfo se efectuará un espléndido baile, dedicado á los señores Delegados y Obreros centroamericanos. Anticipamos á dicho Consejo gran éxito en sus labores.

Para el baile se han servido aceptar el cargo de recibidoras las señoras: Ester L. de Flores, Francisca V. de Carrillo, Carola de Rivera, Delfina de Roldán, Paula de Chavarría y Rita de Quesada y las señoritas Amelia Cordero, Evangelina Rojas y Amada Rivera.

## El escándalo del día

Militares jugando á los dados  
en el Cuartel Principal

El asunto á que nos referimos es sumamente grave.

Infragantis fueron cogidos en el Cuartel Principal dos Tenientes y tres Subtenientes de Infantería jugando á los dados.

Parece increíble que un Cuartel en

donde se guarda la más estricta disciplina militar, según nuestras leyes; se deje libremente jugar á *militarcitos* que tienen ante el Comandante en Jefe y el Comandante de Plaza, la más alta dignidad.

Hacemos pública esta noticia para que cuanto antes se corten esos abusos tan comunes en los Cuarteles de la República.

Traslado al Comandante en Jefe, Ministro de la Guerra y Comandante de Plaza.

JUSTICIA.

## Lágrima del alma

A.... (Recuerdas cuando  
hice estos versos?)

Yo miré con amor sus lindos ojos  
que son trasuntos divinal de su alma;  
ojos que tienen vaguedad de ensueño,  
ojos que hablan de amor y de esperanza.

Al verla como diosa pensativa  
la dije que me hablara de sus ansias.  
Pero ella, sin mirarme, muda, quieta,  
no pudo responder una palabra.

Entonces me acerqué, como queriendo  
encontrar la respuesta en sus miradas.  
Estreché sus manitas tersas, suaves,  
y quise que su aliento me embriagara.

Al acercarme vi que en sus pupilas  
prisionera encontrábase una lágrima...  
Ansioso la absorbí, para que fuera  
á dormir sus tristezas en mi alma...

La absorbí con amor, apasionado...  
y al sentirla mis labios tan amarga,  
mitigó el gran acibar de mi vida...  
me dijo su pesar... y me hizo amarla...

ROG. SOTELA B.

NOTA.—En el próximo número continuaremos publicando el trabajito del amigo don Rafael Pérez.

## Mas chanchullos

Ya que el público está al tanto de lo que por la Prensa se dijo con respecto á la adjudicación del trabajo del ademe del túnel de Cambalache, debe echar á los cuatro vientos otros datos no menos importantes del desgraciado incidente, los cuales completan el cuadro de las incorrecciones cometidas en contra mía por el señor Cabezas, Administrador del Ferrocarril al Pacífico, y el señor Subsecretario de Fomento.

Ya que los desfalcos oficiales llamados benévolamente CHANCHULLOS están á la orden del día, como para dar en la cabeza á quienes asquearon de lo lindo como recuerdo de propaganda eleccionaria al verlos en otro pellejo, bueno es que se hable también de los DESFALCOS INDIRECTOS á los cuales se refiere la HOJA OBRERA en una de sus últimas ediciones. En la comentada adjudicación de la obra en referencia, hay chanchullo y medio. Primero, en la diferencia que existe entre la suma de ₡ 75 000 00, monto de mi propuesta, y la de ₡ 81 373,60 valor de la oferta favorecida; Segundo, en el hecho de recibir arena de Caldera en vez de ser de Río Grande, como se me exigía á mí; Tercero, en recibir piedra de Carballo en vez de la que se explota en el kilómetro 59, como á mí se me pidió. Cuarto, en no haberse exigido del actual contratista que tomara el cemento que el Gobierno tenía en San José y Limón,

á precio de costo MÁS EL FLETE, cosa que á mí se me impuso desde el primer momento. Todos estos malos manejos, ¿no pueden ser calificados, como lo he hecho; de CHANCHULLO Y MEDIO? Agréguese á ello, la tolerancia en la ejecución de la obra, la cual no se está efectuando de acuerdo con el plano que á mí se me mostró, pues se redujo el espesor del arco de m. 0.45 á m. 0.35, y m. 0.08 menos de luz, con paredes desplomadas; el hecho de que á los cuatro meses de empezado el trabajo, aún no está terminada la cuarta parte de él; la interrupción del tráfico por mala administración; el haber recibido una fianza de ₡ 500 00, cuando á mí se me quiso hacer desistir elevándola á ₡ 30.00.00. Todo eso está probando mejor que las más elocuentes palabras, la poca corrección de los funcionarios que conmigo hablaron en el Ministerio de Fomento con respecto al contrato.

De todos esos actos está al tanto el señor Presidente de la República, pues la correspondencia que he sostenido con ese señor, me autoriza á creer que esos desaciertos cometidos en perjuicio mío y del país, no le son desconocidos, y antes bien han merecido su aprobación.

En mi primera carta al señor Presidente popular de este país, con fecha 12 de mayo último; le explicaba la incorrección con que se había llevado á cabo la adjudicación del ademe del túnel de Cambalache y le decía entre otras cosas que mi propuesta era más baja que la del señor Canale

# ¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senefas, esquineros, en fin todo aquello adaptable á una casa, dirijase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1ª, Este; 50 varas al Sur del aseradero de Mr. Wolf